
многих лет головным учреждением в бывшем Союзе по разделам 
“Центральные механизмы регуляции деятельности вегетативной нервной 
системы" и “Механизмы интеграции ствола мозга и мозжечка", Институт 
физиологии регулярно проводил всесоюзные и международные 
конференции и симпозиумы по указанной тематике. Ряд конференций был 
организован по проблеме пластичности нервной системы. В результате 
деятельности Специализированного Ученого совета Института физиологии 
ученые из многих городов бывшего Союза, работающие в области 
еышеотмеченной тематики, получили дипломы докторов и кандидатов наук. 
Большинство высококвалифицированных специалистов-физиологов нашей 
республики были соискателями этого совета. Многие сотрудники Института 
физиологии являются членами Международной организации по 
исследованию мозга (ИБРО). Три года тому назад коллективным членом 
этой престижной международной организации стали нейрофизиологи 
Армении, войдя в состав комиссии по нейронаукам Азии и Океании. В этом 
плане Армения является единственным коллективным членом среди всех 
республик бывшего Союза.

Перспективу дальнейших исследований в области физиологической 
науки сотрудники Института физиологии связывают с углубленной 
разработкой вышеперечисленных проблем, а также целого ряда новых 
направлений. Перспективность наших работ всецело зависит и от условий 
труда, от интегрированности с международным научным сообществом в 
творческом, исследовательском, информационном и других планах, от 
прочности и эффективности этого содружества. Ведь нет национальной 
фундаментальной науки, а имеется единая наука, которую надо обогащать 
новыми достижениями. Хочется верить, что большой научный потенциал 
коллектива Института физиологии, как и ранее, послужит науке.

В.В. Фанарджян

К истории Института физиологии им. Л. А. Орбели 
Национальной Академии наук Армении

Академик Л. А. Орбели сыграл большую роль в становлении 
физиологии в Армении. Особенно значительны его заслуги в подготовке и 
воспитании молодых кадров.

В ноябре 1959 г. Институту физиологии было присвоено имя Л. А. 
Орбели, а улица, на которой расположен институт, получила имя Леона 

.Орбели. В январе 1962 г. эта улица была переименована в улицу Братьев 
Орбели.Ниже приводятся три письма, написанных сотрудниками Института 
физиологии АН Армении в декабре 1957 года академикам Орбели Л. А. , 
Коштоянцу X. С. и Асратяну Э. А.

Орбели Л. А.

Дорогой и глубокоуважаемый Леон Абгарович!

Обстоятельства вынудили нас, молодых физиологов Армении, 

обратиться к Вам с этим письмом. Институт физиологии АН Арм. ССР. 
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как Вам известно, существует уже 13 лет. Созданный на базе 

маленькой лаборатории, он вырос в одно из крупных научных 

учреждений Армнии.

История нашего института складывалась негладко. Постоянные 

трудности, препятствия и ошибки тормозили и задерживали рост 

института. Но несмотря на это коллектив физиологов рос, мужал, 

оформлялся. Говоря это, Мы имеем в виду молодые кадры института. 

В настоящее время в секторе физиологии работают 16 научных 

сотрудников, из коих 14 кандидатов наук. Всего лишь полтора года 

тому назад мы получили, наконец, новое, четырехэтажное здание с 

большой территорией. Кадры физиологов института в подавляющем 

большинстве молодые сотрудники, получившие хорошее образование 

через аспирантуру. Тем более обидно, что такой коллектив, при таких 

возможностях творчества, фактически лишен научного руководства, 

не объединен в один сильный, целенаправленный коллектив.

Мы с благодарностью констатируем большую консультативную 

помощь глубокоуважаемого Эзрас Асратовича и, тем не менее, 

постоянно чувствуем острую нужду в повседневном, непосредственном 

руководстве.

Дорогой Леон Абгарович, настоящим письмом мы обращаемся к 

Вам с большой и неотлагательной просьбой разрешить вопрос научного 

руководства нами, убедив двух - трех Ваших учеников переехать в 

Армению. Вы можете не сомневаться, что в настоящее время 

коллектив физиологов во всех отношениях обеспечит нормальную и 

плодотворную работу.

Чувство глубокого уважения и почтения, чувство беспредельной 

любви к Вам, дорогой Леон Абгарович, руководствует нами при этом 

обращении. Мы надеемся и верим.

С сердечными пожеланиями большого и крепкого здоровья. 

Подписи сотрудников института.

Коштоянцу X. С.

Дорогой и глубокоуважаемый Хачатур Сергеевич!

Мы, молодые физиологи Армении, работающие в Институте 

физиологии, созданного и Вашими усилиями, обращаемся к Вам с

из



большой просьбой.

Находясь в исключительно благоприятных для научной работы 

условиях, молодые физиологи нашего института лишены постоянного 

научного руководства на месте. Наш коллектив насчитывает в своих 

рядах 16 сотрудников, из коих 14 кандидатов наук. В новом здании мы 

имеем все условия для плодотворной работы, однако отсутствие 

научного руководства значительно тормозит ноше развитие. Мы очень 

благодарны и полны чувства признательности Вам за все, что сделано 

Вами для нашего института. Но тем не менее для нас крайне тяжело 

не иметь на месте постоянного, повседневного научного руководства. 

Необходимость такого руководства побудила нас обратиться с 

просьбой к глубокоуважаемому Леону Абгаровичу с надеждой, что из 

числа его многочисленных высококвалифицированных учеников 

некоторые согласятся переехать на постоянную руководящую работу 

в наш институт.

Этим письмом мы просим Вас содействовать разрешению этого 

исключительно важного для нас вопроса. С аналогичной просьбой мы 

обратились и к глубокоуважаемому Эзрасу Асратовичу.

С глубоким уважением и пожеланиями доброго здоровья: 

подписи сотрудников института.

Асратяну Э. А.

Дорогой и глубокоуважаемый Эзрас Асратович!

Глубоко озабоченные дальнейшей судьбой нашего института и 

перспективами наших работ, мы, сотрудники сектора физиологии, 

решили обратиться к Вам - кому институт столь многим обязан - за 

помощью и советом.

На сегодня, как Вам хорошо известно, сектор физиологии 

значительно расширился и насчитывает 16 научных сотрудников, из 

коих 14 кандидатов наук. Возможности для работы у нас, в связи с 

получением нового здания, исключительно благоприятные. Все 

трудности, связанные с отсутствием рабочего помещения, вивариума, 

минимального оборудования и т. д. остались позади.

Наш коллектив только теперь в полную силу может развернуть 

свои творческие способности. И при таких благоприятных условиях 

114



работы мы фактически лишены повседневного 

высококвалифицированного научного руководства.

Дорогой Эзрас Асратович! Вам хорошо известен состав нашего 

коллектива физиологов и излишне напоминать, что из наших рядов в 

настоящее время мы не можем выдвинуть такое руководство. Это 

обстоятельство явилось причиной настоящего письма.

Не первый год чувствуя Вашу искреннюю заботу о нашем 

институте, мы решили коллективно обратиться к Вам с просьбой 

способствовать разрешению и этого вопроса.

Мы с сожалением отмечаем, что, имея среди армян прекрасных 

представительей физиологической науки, приобретших мировую 

известность, мы, молодые физиологи Армении, несправедливо лишены 

возможности пользоваться в нашей повседневной работе их опытом и 

знаниями. Имея хотя бы 2-3 авторитетных, опытных специалистов на 

месте, и пользуясь, как и до сих пор, Вашей научной консультацией, мы 

уверены, что институт станет одним из передовых научных 

учреждений и перестанет наконец быть предметом нескончаемых 

дебатов о его дальнейшей судьбе. Это побудило нас с аналогичной 

просьбой обратиться и к глубокоуважаемому Леону Абгаровичу с 

надеждой, что из числа его многочисленных учеников некоторые 

согласятся переехать на постоянную руководящую работу в наш 

институт.

Дорогой Эзрас Асратович! Мы слишком многим обязаны Вам и, 

зная Ваше хорошее отношение, мы обращаемся к Вам, веря, что и на 

зтот раз Вы поможете нам. посодействовав разрешению вопроса о 

непосредственном научном руководстве нами. С аналогичной просьбой 

мы обратились и к глубокоуважаемому Хачатуру Сергеевичу.

С глубоким уважением и пожеланиями доброго здоровья: 

подписи сотрудников института.

Результатом этих писем явилось то, что академик Л. А. Орбели 
разрешил ближайшему ученику, профессору Алексаняну Арарату 
Мартыновичу (в последующем члену֊корреспонденту АН Армении) переехать 
в Ереван на постоянное жительство и перевести с собою (в качестве дара 
Институту физиологии АН Армении) ценное оборудование для 
электрофизиологических исследований. Это и явилось переломным 
моментом в истории развития нейрофизиологии в Армении.*

В. В. Фанарджян

* Вышеприведенные материалы (копии писем) хранятся в архиве Института 
физиологии им. Л. А. Орбели НАН РА.

115


	112
	113
	114
	115

